

El sistema de pensiones necesitará seis millones más de cotizantes

INFORME DEL IVIE Y LA FUNDACIÓN BBVA/ Estiman que el envejecimiento de la población elevará la tasa de dependencia demográfica hasta el 53,7% en el año 2050 y requerirá más afiliados para sostenerse.

J.Brines. Valencia

La población envejece y el mecanismo de las pensiones no se sostiene si no hay más cotizantes aportando. El Instituto Valenciano de Investigaciones Económicas (Ivие) ha puesto cifras al número de trabajadores activos que se necesitan según las proyecciones demográficas de nuestro país, y superarán los seis millones para el año 2050.

El sistema de financiación de las pensiones contributivas en España es el de reparto, por lo que las pensiones de un año se pagan con los ingresos de ese mismo año. Según señala el estudio elaborado por este equipo de análisis, uno de los principales inconvenientes del sistema es que están expuestas a las tensiones demográficas, es decir, a importantes aumentos del número de pensionistas sin un incremento en paralelo del número de cotizantes. Por lo tanto, funciona bien si hay una continua realimentación de los afiliados, suponiendo que se mantienen en los mismos niveles el resto de las variables, sobre todo las bases de cotización.

El análisis, elaborado junto Fundación BBVA, señala que la transformación demográfica que está experimentando España, con el progresivo envejecimiento de la población y la llegada a la jubilación de la generación del *baby-boom*, afectará directamente al sis-

Con los datos de hoy, se necesitan 3,78 millones más. Para 2050, faltarán 6,38 millones

“La situación del sistema es preocupante, pero las proyecciones de déficit son peores”

tema de pensiones. Según las estimaciones que realizan estos analistas, basadas en proyecciones del INE y el INSS, el peso de las personas activas entre 16 y 64 años, ambos inclusive, caerá desde el 65% en 2022 hasta el 57% en 2050, mientras que la población mayor de 64 años aumentará desde el 20% en 2022 hasta el 30% del total.

Dependencia demográfica Esta evolución de la población traerá consigo una elevación significativa de la dependencia demográfica, es decir, el cociente entre el número de personas mayores de 64 años y el de personas en edad de trabajar. Esta tasa de dependencia demográfica pasará del 31% en 2022 hasta el 53,7% en 2050. Con estas perspectivas demográficas empeora la situación financiera de un sistema de pensiones ya en situación de déficit. Actualmente, para poder lo-



José Luis Escrivá, ministro de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones en funciones.

gar el déficit cero harían falta unos 3,78 millones más de afiliados a la seguridad social, es decir, una cifra superior al total de personas desempleadas contabilizadas en diciembre de 2022.

Con la evolución prevista en la demografía del país, en 2050 serían necesarios más de 6,38 millones de cotizantes adicionales para conseguir un sistema de pensiones sostenible financieramente, es decir, sin déficit.

El informe explica cómo realizan ese cálculo, básica-

mente, basándose en el déficit contributivo anual que, con los datos de diciembre de 2022, es de 26.300 millones de euros. Esta cantidad la relaciona con las cotizaciones de año pasado y salen esos 3,78 millones más de afiliados.

Posteriormente, extrapola con las expectativas demográficas, para lo que recurre a las previsiones del Instituto nacional de Estadística (INE), que auguran esa disminución en los grupos de edad susceptibles de ser coti-

zantes, frente a un aumento de los potenciales pensionistas.

También introduce otras variables como las expectativas de tasa de paro y el déficit. Así, para el año 20250, estimando una tasa de paro del 7% y un déficit del 4%, estima esos 6,38 millones de afiliados adicionales.

Contando con que el número de parados estaría en torno a 1,58 millones, harían falta otros 4,8 millones de afiliados adicionales. Y con las proyecciones demográficas,

Los nacimientos no compensan las defunciones, ni tampoco la inmigración

A la jubilación de la generación del 'baby boom' se suma el aumento de esperanza de vida

supondría elevar la población activa en un 21,33%, una posibilidad altamente compleja.

El informe señala los factores de envejecimiento de la población, con reducción del número de nacimientos –aunque auguran un pequeño repunte–, que no compensa el de las defunciones. Además, el aumento de la esperanza de vida aumentará la cantidad de tiempo que se tendrán que abonar las pensiones. Un individuo de 67 años tiene ahora una esperanza de 19,98 años de vida. Para el año 2070 se espera que puede aspirar a vivir 22,6 años más. Añade que un factor que había dado cierta esperanza, la inmigración, ya no va a compensar la situación, con un saldo migratorio esperado de 487.000 en 2023, que bajará hasta 250.000 en 2050 y subirá hasta 294.000 en 2070, según las proyecciones del INE.

La conclusión del estudio es que “la situación de partida del sistema de pensiones es preocupante, pero las proyecciones de déficit futuro aún son peores. Excepto en 2030, se necesitaría un número adicional de afiliados que incluso sería superior al número de parados”.

Todo esto “nos da una idea del esfuerzo que habría que hacer para captar nuevos afiliados entre la población activa”, apunta el informe.

El comercio exterior de Reino Unido con la Unión Europea se reduce un 1,9% tras el Brexit

Artur Zanón. Londres

El comercio exterior de Reino Unido entre 2019 y 2022 con la Unión Europea se redujo en términos reales, según un informe publicado ayer por el Instituto de Asuntos Económicos (IEA, por sus siglas en inglés), en el que incluyen todos los bienes, salvo metales preciosos. A precios de 2019, los intercambios con la UE se recortaron un 1,9%, frente a la caída del 0,46% con el resto del mundo.

En los tres años siguientes al Brexit, las exportaciones

bajaron en términos reales algo más hacia países de fuera de la UE (-9,8%) que con el bloque comunitario (-7,2%), mientras que las importaciones de la UE (+1,4%) avanzaron de forma mucho más tímida que la procedentes del resto del mundo (+7%).

Los autores del informe concluyen, en cambio, que el divorcio de Londres con la UE dejó “indemne el comercio”. Para ello, aluden a las estadísticas a precios constantes, sin tener en cuenta la inflación, precisamente en el

país del G-7 que tiene un mayor descontrol con el coste de la vida y donde el IPC llegó a situarse por encima del 10% al cierre del pasado ejercicio. Bajo esa perspectiva, las ventas al bloque comunitario subieron un 13,4% entre 2019 y 2022 y las importaciones lo hicieron en 1,4 puntos porcentuales más.

Fuentes españolas conocedoras de las relaciones comerciales entre España y Reino Unido inciden en la importancia de tener en cuenta el deflactor de los pre-

cios en un contexto de elevada inflación para matizar ciertos mensajes de que el Brexit no ha influido en el comercio exterior, como sí han constatado muchas empresas con el aumento de trámites.

“En contra de lo que muchos artículos de prensa y de muchas alertas previas al Brexit, los datos dicen que no ha tenido un gran impacto en el comercio entre Reino Unido y la Unión Europea”, presumió ayer el secretario de Estado de Empresa y Comercio, Kemi Badenoch, quien

añadió: “Estoy en contra del discurso de que el Brexit ha dañado severamente nuestra economía”.

La economista del IEA, coautora del estudio, Catherine McBride se refirió a la “falsa narrativa” que ha calado entre los británicos de que el Brexit ha dañado al comercio de Reino Unido. “No es cierto. El grueso se desarrolla a través de multinacionales sin grandes problemas con el papeleo”, sostuvo.

Justo ayer, un análisis de Bloomberg Economics cifró

COMERCIO EXTERIOR DE REINO UNIDO

Datos de 2022, en miles de millones de libras. Excluidos metales preciosos.

■ Con la UE
■ Con otros países
■ Ev. 2022/2019 (%)*

Exportaciones		
Con la UE	192,8	-7,2
Con otros países	189,1	-9,8
Importaciones		
Con la UE	310,3	1,4
Con otros países	325,5	7

*Descontada la inflación.

Fuente: Inst. Asuntos Económicos (IEA)

en un 52% la posibilidad de que Reino Unido incurra en una suave recesión en la segunda mitad del año.